

# EL ECO TOLEDANO

## DIARIO DE INFORMACIÓN

### EL MAS ANTIGUO Y DE MAYOR CIRCULACIÓN DE LA PROVINCIA

FRANQUEO  
CONCERTADO

PAGOS  
ADELANTADOS

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Toledo: Mes, UNA peseta.—Provincias: Trimestre, 3,50 ld.; semestre, 6,50 ld.; Año, 12 ld.—Extranjero: Año, 30 ld.

Director-Propietario: ANTONIO GARIJO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: COMERCIO, 12. TELÉFONO 89

PÍDANSE TARIFAS DE ANUNCIOS  
Precios convencionales.

NÚMERO SUELTO: CINCO CÉNTIMOS

## Agencia de Sustituciones para Africa y Agencia General de Negocios

Propietario: Don Anselmo Aparicio Gutiérrez,  
Procurador de los Tribunales.

Esta Agencia cuenta con personal apto para el estudio de toda clase de asuntos y se encarga de la defensa e impugnación de expedientes de quintos, así como de entablar todos los recursos necesarios como derivación de los mismos. Por correo se facilitan toda clase de antecedentes al que lo solicite. Precios convencionales. No confundirse: Agencia de Sustituciones para Africa, Plaza de la Magdalena núm. 1. Toledo.—Teléfono 334.

## Política agraria

### Se impone la unión de los agricultores

Una circular muy importante, suscrita por el excelentísimo señor don Rafael Gasset y don Arturo Relanzón, ha sido remitida á los labradores de las provincias españolas, y, muy principalmente á las de las cuatro manchegas (Albacete, Ciudad Real, Cuenca y Toledo). Dicho documento es consecuencia de la Asamblea magna celebrada en nuestra capital en el Teatro de Rojas, en virtud de la plausible campaña iniciada por el querido colega «El Imparcial». En el mismo se recomienda, como es lógico, la cooperación de esos elementos, que representan muchos millares de agricultores; y es preciso abordar, sin pérdida de un día siquiera, el problema de constituir núcleos agrarios en toda España que vivan en comunicación directa con la Oficina Central de Trabajo creada en Madrid.

¿El programa de reconstitución? Es el acordado en la Asamblea de Toledo, verificada en enero último; ó lo que es igual, recordar á todos los que su vida depende de los bienes del campo la claridad ofrecida en dicho acto transcendental por los distintos oradores: Una verdadera campaña como la que el señor Gasset está poniendo siempre de manifiesto en las Cortes, en beneficio de la riqueza agrícola y pecuaria nacional; retirar el proyecto del aumento de la contribución territorial; que se ampare la producción de cereales, sobre todo la del trigo, y no ser tributarios del extranjero; no consentir que la subida que se pretende en las tarifas ferroviarias alcance á los productos del campo, para que no repercutan en el precio de los artículos alimenticios, y dar impulso á la construcción de cuantos caminos vecinales, escuelas, enseñanzas agronómicas prácticas, ferrocarriles secundarios, riegos, repoblación forestal, ultimación de los grandes puertos, etc., etc.

Este es el problema sustancial de la circular á que nos referimos, no sin encomiar los Sres. Gasset y Relanzón la necesidad—como se dijo por el primero en indicada Asamblea—de llevar al Parlamento el mayor número de representantes del agro español.

Hemos de hacer ver á nuestros labradores que la Asamblea de Toledo y la campaña de «El Imparcial», han sido tan viriles, de surcos tan rectos como los que el labriego traza en la tierra, que su influencia lógica en forma de razonada protesta ante los Gobiernos, va dando resultados altamente satisfactorios y que bien pudieran traducirse en positivos, desde el momento que el Gobierno, según vemos, no sale á flote con sus proyectos injustos. Ahora es cuando todos nuestros labradores deben agruparse en torno de sus patriarcas Sres. Gasset y Relanzón, firmantes de la circular de referencia, para el gran triunfo de la cruzada emprendida á favor de los intereses agrarios.

MAS REFORMAS DE VILLALBA

## EL UNIFORME ÚNICO

El ministro de la Guerra ha juzgado como perentoria necesidad, deducida de las enseñanzas de la campaña europea, la adaptación del uniforme único para todas las Armas y Cuerpos del Ejército; uniforme que habrá de acomodarse más á las sencillas exigencias de la táctica, que á las fastuosas polifonías que fué norma de pasadas épocas.

Pero el general Villalba ha oído en esta innovación que en plazo muy breve, acaso de días, tenga carácter oficial, no gravar con nuevos e ineludibles gastos la económica situación de nuestra oficialidad, y de momento limita la metamorfosis á que sea de cuello vuelto y cerrado, la guerrera del uniforme de ki de verano, á que se adopte una nueva, de reducción coste, en la que figurarán las insignias del empleo, al par que el emblema del Arma ó Cuerpo y á un corseje de oficial, portador del sable, revólver, gemelos y cartera de campaña, análogo al modelo inglés, tan conocido. El sable sólo se llevará en lo sucesivo en actos del servicio de armas, y en los restantes, el corseje-cinturón será sencillo.

Para facilitar la adquisición de las nuevas prendas, que no serán

obligatorias hasta pasado un plazo de dos años, el general Villalba dictará reglas que permitirán á los jefes y oficiales dicha adquisición, sin el desembolso total inmediato de las cantidades á que se eleva el importe de las prendas.

## Nuestro director

Desde hace unos días hállase algún tanto delicado en su salud nuestro querido amigo don Antonio Garijo, director-proprietario de EL ECO TOLEDANO, estado que, aunque no de gravedad afortunadamente, hemos de lamentarlo muy de veras.

Hacemos votos por su pronto restablecimiento y manifestamos la mayor gratitud á cuantas personas se interesan generosamente, preguntándonos por nuestro respetable amigo.

LO DEL ACEITE

## Una nueva burla

No hay problema en que las autoridades locales pongan mano que no lo embrollen, empeorándolo.

Lo que está ocurriendo con la venta del aceite en Madrid es de todo punto intolerable.

El gobernador civil, sin haber abastecido previamente los establecimientos destinados á la venta de aceite á precio de tasa, envió á la Prensa una larga lista de tiendas donde podría adquirirse ese artículo á 1,50 pesetas el litro. Y es el caso que desde que los periódicos publicaron esa refutación, el público anda afanoso en busca de ese artículo de tan imprescindible necesidad, sin encontrar apenas dónde adquirirlo.

Hay quien, con la lista publicada en los periódicos, ha recorrido los establecimientos de su distrito que en ella se mencionan, sin encontrar uno solo donde haya podido adquirir aceite á ese precio de seis reales á que el gobernador ha ofrecido al vecindario que lo encontraría en diversas tiendas de Madrid, dándose el caso lamentabilísimo de que en los contadísimos sitios que ese aceite se expende, los propios comerciantes invitan al público á que no lo adquiera, por su mala calidad.

Mientras esto ocurre, mientras el vecindario no puede adquirir el

aceite que pomposamente se le ha ofrecido por la autoridad gubernativa, los comerciantes han encarecido el aceite corriente que en sus establecimientos expendían, elevando á pesetas 2,20 el litro, que hasta aquí había venido cobrándose á 1,80 y 2 pesetas como máximo.

Como puede verse, no sólo han quedado en palabras los propósitos del gobernador civil, que dió por realizados prematuramente, sino que, á pretexto de la inferior calidad del aceite tasado, los comerciantes han encarecido de un modo escandaloso, el de tipo corriente.

Este nuevo abuso de los piratas con tienda abierta debe ser cortado radicalmente por las autoridades. A los nuevos tentativas de alacía se les presenta una ocasión propicia para demostrar que se hallan dispuestos á servir los intereses del vecindario, y al gobernador cumplir el deber de abastecer debidamente de aceite, á precio de tasa, de buena calidad á los establecimientos, cuya relación ha sido hecha pública, si no quiere que el vecindario, harta de tanto abuso y de burlas tan infusas, se decida de una vez á tomarse la justicia por su mano.

La paciencia pública va agotándose, y no es el mejor medio de calmarla el hacerla víctima de nuevos engaños.

Lo mismo aquí que allí, las autoridades en el asunto de las substancias, no hacen más que retirar del consumidor, del vendedor, del intermediario y del pueblo en general. Combencidos como están de que si pasa algo, incluso hambre, no son ellos los que la pasan; para los que dirigen no faltan expedientes que llenan las dispensas.

## BANCO CENTRAL

ALCALÁ, 31, MADRID

Habiéndose cubierto con gran exceso la suscripción pública de cuarenta mil obligaciones hipotecarias 6 por 100 de la Compañía Transmediterránea, verificada el día 7 del actual, se anuncia por el presente á los señores suscriptores que las operaciones de prorrateo y devolución del sobrante se efectuarán en las cajas del Banco Central, de Madrid, Alcalá, 31, á partir del próximo sábado 10 del corriente, á las horas de costumbre, á razón de un 7 por 100 sobre la canti-

## BANCO CENTRAL

Capital: 200 millones de pesetas

MADRID	TOLEDO	AVILA	ARÉVALO
Alcalá, 31	Espera, 14	Aleazar, 19	San Juan, 21

Cuentas corrientes con abono de intereses

A LA VISTA: DOS POR CIENTO ANUAL  
A 30 DÍAS: DOS Y MEDIO POR CIENTO ANUAL  
A 90 DÍAS: TRES POR CIENTO ANUAL  
A MAYOR PLAZO, CONVENCIONAL

Escriba á vencimiento fijo: iguales tipos de interés.

CAJAS DE AHORROS, con libreta, desde 1 á 10.000 pesetas:  
4 por 100 anual

SUCURSAL DE TOLEDO  
(Antes Sucesores de A. Jiménez)

## Consultorio de F. TRIÁS

Médico ex interno del Hospital de San Juan de Dios, en Madrid

Curaciones rápidas y garantizadas de toda clase de enfermedades SECRETAS, de la PIEL y de las VIAS URINARIAS, por medio de tratamientos modernos.

HORAS DE VISITA: Consulta ordinaria, por la mañana, de once á una; Especial Económica, sólo de cinco á ocho para enfermedades secretas de la tarde

Los días festivos, sólo de once á una  
ENTRADA POR SINAGOGA, 5  
ENCIMA DEL TEATRO MODERNO

Madrid, 8 de abril de 1920.—El director gerente, Nicolás Vourocó.

La emisión de Obligaciones de la Transmediterránea, ha constituido un éxito completo para el Banco mediador. Se abrió para 20 millones de pesetas y se han solicitado 286 millones, resultando cubierta unas cuarenta veces. Estaba asegurada la operación en su totalidad por el BANCO CENTRAL, cuya entidad se ha encargado del pago de intereses, amortizaciones y de todo el servicio financiero de la Compañía Transmediterránea.

## Leer EL ECO TOLEDANO

REMITIDO

## Desagravio á un ex concejal

En honor del Sr. Maymó

Anoche, á las nueve, se presentó en casa de don Alfredo Maymó, la Junta de Gobierno de la Asociación de funcionarios municipales, á cumplimentar el acuerdo unánime de los representantes de todas las dependencias y sectores del Municipio.

Recibidos cortemente por el concejal incapacitado Sr. Maymó, el presidente manifestó, en nombre de todos, que el objeto de la visita era protestar contra la insidiosa campaña de cierta Prensa, que tomando á los funcionarios del Excelentísimo Ayuntamiento como juguete, no ha tenido inconveniente en atribuirles una alegría grande por haber sido inhabilitado para desempeñar el cargo popular, para el que, por la voluntad del distrito, fué elegido.

Después de hacer constar el sentimiento causado por haber sido separado del Concejo, donde hizo labor muy fructífera para el pueblo, testimonió el profundo agradecimiento de la Asociación, por su actuación en los presupuestos en favor de los empleados municipales.

El Sr. Maymó, emocionado y en términos muy cariñosos, dió las gracias á todos por su noble actitud, que le servía de consoladora compensación, contra la injusta campaña política que se le ha hecho hasta conseguir su incapacidad.

Se puso incondicionalmente á disposición de todos los funcionarios del Ayuntamiento, á los que nunca creyó capaces de lo que des-

aprensivamente se les había atribuido.

El señor presidente de la Asociación de funcionarios municipales, nos ruega hagamos constar las anteriores manifestaciones como merecido desagravio hacia la persona del Sr. Maymó.

## Desde Fernando Póo

(De nuestro corresponsal)

PEQUEÑECOS

Don Poncio ha muerto. ¿Quién era don Poncio? Con este apelativo de la pretérita autoridad romana de los tiempos de Jacurieto y del proceso del Justo, que terminó su epopeya en el monte Calvario, designábamos los coloniales de Fernando Póo, á un pobre viejo de sesenta y pico años, que falleció en estos territorios españoles, de mis pesados, á principios del mes anterior.

Don Poncio, ejercía el honrado oficio de relojero ramadón en Madrid, desde el 1870. Hacia un lustro, debían de andar mal los negocios de don Poncio, que estaban en relación inversa con la buena marcha de los cronómetros, puesto que él éstos andaban, quedándose parado el digno dependiente de Saturno. Y había que defender la escasez de vida que le restaba. Los conquinientos supergeográficos de don Poncio, se limitaban, por un lado, en la sierra del Guadarrama, y por otro lado, en Toledo.

Un hambriento estudia más que cien abogados. Súbito se enferra don Poncio, de la existencia de la Guinea española, y á ella arribó con un fardo de seis décadas de años, y un arcaico maletín, en busca del vellotino de oro.

Si, señores, don Poncio, conocía á Toledo. Había visitado á la cuna de Alfonso X el Sabio, hoy cuna de queroses sin sabiduría, en los solemnes días de Jueves y Viernes Santos y Corpus, con billete de ida y vuelta de tercera. Había saboreado el clásico guisado toledano, en el figón de Faustino Vega, el montañés, y había bebido, rico y dorado vino de Yepes, en la taberna de Félix Moreno. Y hasta se había comprado unas alpergatas en casa de Garijo, en cierta ocasión, para ambular sin miedo á resbalones por las pendientes calles de la capital de las reinas moras, como esrrapeando decía.

Dió don Poncio á la Guinea, y obtuvo, en premio á su esfuerzo, una colocación. Y por su unanimidad de ánimo le nombramos juez en nuestras querrelas. Y fué un rector y augero juez. Como Poncio

# Consultorio - Clínica Operatoria

## RAYOS X

### DEL DOCTOR GARCIA CAPPA

Cuesta de los Pascales, núm. 8, telef. 210 - TOLEDO

Fundada en el año 1906.

#### CONSULTA

de enfermedades de la vista, garganta, nariz y oídos, y cirugía general á cargo del

### DR. GARCIA CAPPA

del Hospital de la Princesa y del Real dispensario Antituberculosos Príncipe Alfonso  
Martes y viernes: de 11 á 1 y de 2 á 6.—En Madrid: todos los días (excepto los días de 2 á 6, Santa María, 6, pral.)

El Consultorio se halla abierto todos los días de 5 á 6 para la curación de enfermos del tratamiento, á cargo del Practicante,  
D. Fernando González y D. Cipriano F. Moraleda.

Pilatos se lavaba las manos en asuntos de justicia: por ello le hubimos de llamar don Poncio.

La senectud acabó con su tranquilla é inofensiva vida terrenal. Y nosotros le enterramos en nuestro Cementerio: no un Cementerio como los demás, sino un espléndido jardín con flores, árboles, fuentes y pájaros, donde la invencible repugnancia que inspira todo compositivo se trueca en amorosa atracción, en ensañador deleite que eleva el pensamiento al Paraíso, entre jardín de fantástica redención, en el que el hombre bueno, que murió por culpa de los hombres reprobos, espera á sus enemigos con los brazos abiertos, el corazón en la mano y la sonrisa en los labios...

La Colonia se halla exhausta de cochillos de cocina, y de pequeñas navajas de uso corriente y permitido. Antes de la guerra europea nos surtía Inglaterra de tan necesarios utensilios. Hoy la Gran Bretaña, por dificultades de producción, ha perdido este seguro mercado que debe reconquistar España, y concretamente Toledo. Se trata de una colonia española que tiene derecho á nutrirse de savia española y España tiene de proporcionar mercaderías que pagamos bien en moneda española. ¿Por qué nuestro dinero ha de ir á manos extranjeras?

Así comenzó la independencia de Cuba, Puerto-Rico y Filipinas. Por abandono de la soberanía comercial, unión soberanía que liga á los humanos.

Toledo puede con su cuchillera hacer una obra patriótica en su Guinea, remitiendo sus renombradas manufacturas de acero, que aquí sólo son conocidas por los machetes de la Guardia colonial, blanca y negra...

Yo, la menor cantidad posible de toledano, gozo de una inefable satisfacción cuando en mis correrías por el mundo encuentro á algún toledano, como yo desterrado por vicisitudes del vivir, de la tierra de los albaricocques. Y tan íntimo placer se multiplica si el toledano retorna á los lares, vencedor. De esta guisa, un toledano orgañoño embarca en el vapor «Ciudad de Cádiz», que lleva este correo y que saldrá para la Metrópoli dentro de unas horas. Si rutilantes doblas aporta en el botallo, á su honorado y fecundo trabajo le debe. Y si le atibais á la sombra del histórico castillo del conde, cuyo título inmortalizó «El Greco», aproximáos á él. Allí os cantará «este barco las maravillas de este pedazo de suelo español, desconocido de España».

MOERNO

Santa Isabel de Fernando Pío, 15 marzo 1920.

# PESCADERÍA TOLEDANA

## CUATRO CALLES NUM. 8

### Pescados frescos y mariscos

Convieni al público visitar esta casa, especialmente durante la actual estación.

pando el «finimo lugar» en la escala social.

Pero «todo en balde»; el Gobierno obrará y los maestros «mártires de su misión...» callarán por no perder la pequeña, pero «gruñida y regateada» cantidad que el Estado les concede.

Ma, el hambre vence á todos los obstáculos, no reconoce el abismo que separa á sus poseedores de los que mandan, y, ¡ay de los Gobiernos el día en que el hambre impera en el Magisterio, en los demás funcionarios, en la sociedad!

Recordemos la frase de Victor Hugo en una de sus obras: «Las revoluciones son cuestiones del estómago», y esperemos el resultado del ambiente social que reina en España.

Vocal Rotepor

## La voz de la campana

Era una tarde de primavera el sol majestuoso parecía en el horizonte, al ocultarse, un tanto perezoso. Ya trina el ruiseñor, trina el jilguero ó ya el canario pía, y parece que en sus cánticos tan bellos me otorga su alegría; metime por un bosque de follaje, las ramas me cubrían y era de ver como los colibríes entraban y salían; al ver aquellas cosas de la Naturaleza mejor... su obra de arte sorprendente quedé, y creí que era del paraíso una parte. Extasiado quedé, más de mi extasis sacóme voz lejana. Era la voz que al pueblo me llamaba la voz de la campana, y mi excursión por hoy interrumpida quedé para mañana.

«¿Qué mañana!» ¡Caramba! el astro rey tiende dorados rayos, convenido quedé, de que no hay como las mañanas de mayo. Mas también había quien participaba de mi convencimiento, una joven que recogiendo flores camina á paso lento.

gustaban en extremo las florecillas que á su paso encontraba y á mi mente surgió una idea feliz, decirla que la amaba y al propio tiempo, ofrecerle un ramito de esas bonitas flores, que parecían ser unas y otras mis símbolos de amores. Ofrecía un ramillete de las mas bellas parecían gustar, mas cuando oyó mis proposiciones se puso á cavilar. En el óspedo, paróse al poco rato cesó ya de pensar y me dijo: á las cinco en este sitio le podré contestar.

Era una tarde de primavera el sol me parecía que calentaba más que el día anterior y es que, ¡claro corrial! corría para llegar lo antes posible y á ella anticiparme para que viese de sus palabras, no dejaba de acordarme. Corriendo, sudando y jadeando, llegué do me citaba, y con sorpresa vi que ya la joven sentada me esperaba; después de saludarla muy cordialmente, vi con gran alegría que me decía con su boca zalamera que sí, que me quería. Y entonces ¡oh! entonces, ¡qué feliz! ¡qué feliz me encontraba! al oír de su lengua parlanchina repetir que me amaba; mas nuestro ídolo turbó lejana voz [La voz que nos llamaba...]

Era una tarde de la canícula. el sol majestuoso parecía en el horizonte, al ocultarse, un tanto perezoso. Ya trina el ruiseñor, trina el jilguero ó ya el canario pía, pero en sus cánticos tan bellos, ya no me otorgan su alegría ni las aves de bellos y buenos plumajes de vistosos colores; ni las flores que hay en la ladera me brindan amores. Ya nada, nada de aquel paraíso llama mi atención, aquel sitio, para mi antes tan alegre perdió toda atracción. Y no es porque no viera como los colibríes saltan de rama en rama, pero es que allá una voz lejos se oía, es la voz que me llama.

Una vez más, el Sr. Gasset, ha actuado en su representación para beneficencia, tanto los intereses de los agricultores, como de la tierra, objetivamente asediada por esa «luz» que pretende implantar la ruina y la miseria en los terruños. El abandono que nuestros Go-

biernos vienen prestando á los intereses de la agricultura, es la voz potente que reclama una representación parlamentaria de hombres que sienten amor á la riqueza más importante, base del engrandecimiento y fructificación del suelo español.

Si dentro de nuestros Poderes Públicos la voz de la política agraria tuviera un resonar potente, fuerte y de plácida suveranía, los intereses de todos los españoles, representados por la agricultura, no se encontrarían tan en su abandono como hoy lo están.

El teniente fiscal de esta Audiencia provincial don Ramón García del Valle, ha decidido inspeccionar el sumario del asesinato cometido en el tejaz de «La Márgara».

A este efecto, se personó hoy en el Juzgado de Instrucción.

Se espera que esta medida ha de facilitar grandemente los trabajos de la Justicia.

El médico forense don Doroteo Alcobilla, con la asistencia del juez Sr. Carrasco, nos ha facilitado las conclusiones de la diligencia de autopsia efectuada sobre el cadáver de Florentino Páramo, el martes pasado á las diez de la mañana, en el Depósito Judicial del Cementerio.

Estas son las siguientes:

## Comunión de los reclusos en esta Prisión provincial

Con asistencia del señor obispo, quien pronunció un elocuente discurso, y con la de la alta representación de la Magistratura y Corporaciones de la provincia, así como también de las Damas Catequistas, y Sras del Celso, tuvo lugar en el día de hoy la Comunión pascual de los reclusos, á la que acudieron todos los presos del Establecimiento, con el mayor fervor y humildad.

Se recibieron donativos del señor obispo y presidenta del Casino de Artistas, cuyas cantidades fueron distribuidas por iniciativa del señor director de la Cárcel, entre los reclusos en la misma, con absoluta equidad.

Felicitemos á todos los señores mencionados y al predicador, el orónigo Sr. Martínez Vega, quien como siempre, estuvo afortunado en su misión, así como también á las damas catequistas, siempre solícitas y diligentes, y á las señoras del Celso, cuya intervención fué como siempre oportuna y discreta. Y por último, al culto director de la Prisión, don Julián Pacheco Echarte, quien estuvo acertadísimo é inteligente en las disposiciones por él mismo adoptadas.

Dicho señor es hijo del que fué ilustre jefe superior del Cuerpo de Prisiones don Trifón Pacheco, y como aquél muy entendido penitenciario. El personal á sus órdenes secundó con gran tacto la labor del mencionado jefe, resultando el acto conmovedor y extraordinariamente simpático.

Se sirvió un espléndido banquete, y se encargaron de su distribución las señoras damas, entre las cuales se encontraba la del señor director del Establecimiento. Todas desempeñaron su caritativa función con exquisita solicitud.

El menú consistió en una bien condimentada paella á la valenciana, filetes con patatas, pan, vino, postres y frutas.

El señor director obsequió con cigarrillos á todos los reclusos, quienes ovacionaron con entusiasmo y agradecimiento á todo el personal que intervino en la expresada fiesta.

## Clemenceau, enfermo

De regreso de su excursión á Luksor, encuéntrase hace días en El Cairo, el ex presidente del Consejo francés M. Clemenceau, quien desde su llegada tuvo que guardar cama, á consecuencia de un fuerte ataque de bronquitis.

Aunque algo mejorado, el ex presidente francés se encuentra bastante débil.

Con autorización de los facultativos que le asisten, ayer salió unos momentos á la calle por primera vez desde que cayó enfermo.

Su estado general inspira algún cuidado por la avanzada edad del paciente.

Las últimas noticias dicen que se espera un pronto y total restablecimiento.

Así lo deseamos.

## Las plagas de langosta

El ilustre ex ministro de Fomento Sr. Gasset—que en otro lugar rendimos hoy elogios á su patriótica labor agraria—ha recabado y conseguido del Gobierno, lo mismo que en el año pasado, destine una cantidad para ayuda de remediar el azote que se cierne en nuestros campos con la langosta, logrando se libren 500.000 pesetas.

Una vez más, el Sr. Gasset, ha actuado en su representación para beneficencia, tanto los intereses de los agricultores, como de la tierra, objetivamente asediada por esa «luz» que pretende implantar la ruina y la miseria en los terruños. El abandono que nuestros Go-

## Doctor Carmena Ruiz

### en Medicina y Cirugía. Especialista en ojos.

Participa á sus distinguidos clientes, que se ha trasladado á la **Galle de Venancio González (antes Armas) 30**

Corrección exacta de miopías, hipermetropías, astigmatismo, presbicia y vista cansada por aparatos de precisión.

Curación rápida y cómoda de rijas y granulaciones. Honorarios módicos.

Ayudante: D. Casimiro Ibáñez Ramos, de la Beneficencia provincial.

Horas: Días laborables, de doce y media á cuatro; días festivos de diez á una.

biernos vienen prestando á los intereses de la agricultura, es la voz potente que reclama una representación parlamentaria de hombres que sienten amor á la riqueza más importante, base del engrandecimiento y fructificación del suelo español.

Si dentro de nuestros Poderes Públicos la voz de la política agraria tuviera un resonar potente, fuerte y de plácida suveranía, los intereses de todos los españoles, representados por la agricultura, no se encontrarían tan en su abandono como hoy lo están.

## Centros docentes

### ENSEÑANZA NO OFICIAL

Los alumnos que aspiren á dar validez académica á sus estudios y opten á presentarse en los exámenes ordinarios del mes de junio próximo, en cualquier de los establecimientos docentes de la capital, dependientes del Distrito Universitario Central, habrán de hacer la matrícula de sus asignaturas en los días y horas que se disponen del presente mes de abril.

## En el tejaz de La «Márgara», EL SUCESO DEL LUNES

Han transcurrido cinco días, desde el lunes pasado, en el que fué descubierto el tremendo crimen del tejaz de «La Márgara». En realidad poco nuevo podemos decir á nuestros lectores, sino que los representantes de la Justicia continuán dedicados á laboriosos trabajos para el total esclarecimiento del suceso de que nos ocupamos.

### Hablando con el juez

Hoy hemos celebrado una entrevista con el juez de Instrucción don Carlos Carrasco, con objeto de solicitar de él nuevos detalles del suceso, que poder hacer públicos sin perjuicio para la labor de la Justicia.

El Sr. Carrasco nos recibió con la amabilidad en él característica, afirmándonos que realmente nada tenía que añadir á las informaciones del crimen que desde el lunes venimos publicando en nuestro periódico, por estar en ellas especificado todo lo que hasta ahora puede decirse.

Añadió el digno juez de Instrucción, que nos hallamos ante un suceso verdaderamente extraordinario, por las circunstancias en que se desarrolló, exigiendo por esto mismo un delicado tacto en el curso del sumario.

Por consiguiente, el trabajo á que se dedican las autoridades judiciales en este asunto, es harto fatigoso y difícil.

### Las huellas dactilares

El jefe del gabinete antropométrico...

## Lechería de A. Borja

Despacho: Arco de Palacio, núm. 5

Leche de vaca, litro ... 0,60 céntimos.

Se garantiza su pureza y se sirve á domicilio.

**LA AURORA**

COMPANIA ANONIMA DE SEGUROS

DOMICILIO SOCIAL: BILBAO

Capital social totalmente desembolsado: 3.000.000 de pesetas.

Seguros contra incendios sobre fincas urbanas, mobiliario y mercancías.

**SEGUROS DE COSECHAS**

Tiene Subdirectores y Agencias en todas las provincias y principales pueblos de España.

Delegado para Toledo y su provincia:

**DON PABLO RIESCO ALONSO**, Procurador.—Travesía de la Plata, 3, principal, izquierda. Teléfono 224.

**Grandes canteras de piedra granítica**

Las mejores conocidas hasta hoy, utilizadas principalmente en la construcción de los grandes edificios de Madrid y en todo lo concerniente a piedras labradas.

Se construyen, con gran resultado práctico y económico, molinos aceiteros, de una pieza su mortero, ó en dos, ó en tres, según lo desee el cliente. Se ofrece también un nuevo montaje que no necesita viga de sujeción ni otro amarre, pudiendo ser instalado el molino en medio de un corral ó plaza. El precio de solera y rulo, es de 400 pesetas en adelante, según sus medidas. Rulo sólo, 100 pesetas en adelante. Se hace toda clase de obra de la mencionada piedra, á precios sumamente económicos. Para mejores informes y tratar, diríjense á las señas siguientes:

**Provincia de Toledo.—Señores don Crisanto Vidales y don Nicanor Vidales.—Ventas con Peña Aguilera.**

**DIXIGREMA PARADOR**

Única que cura GRANOS, ACNES, FORÚNCULOS, HERPESIFORMES, PELA-GRAS, SARRA, URTICARIA, ORTIAS, SAMPALDO, ROZADURAS, QUEBRADURAS, ERUPCIONES, SABAÑONES y demás enfermedades de la piel.

Tubo: 1,25 y 3 pesetas.

De venta, en todas las Farmacias y Droguerías

**Donativo de la Cofradía del Angel**

No habiéndose presentado durante los días que se determinaban de plazo, para recoger la ración acordada, el favorecido con el número extrínico, la ilustre Cofradía acordó ayer donarla aquélla para los pobres del Comedor de Caridad.

**NOTAS MILITARES**

Concediendo la gran Cruz de la Real y Militar Orden de San Hermenegildo, al general de brigada (fallido) don José González Bernard; y al del mismo empleo en situación de 1.ª reserva don Fernando Navarro Muzquiz.

—Disponiendo que el general de brigada don Diego Pazos y Alfonso Mastell, pase á la situación de 2.ª reserva por haber cumplido la edad reglamentaria.

—Concediendo el empleo de coronel al teniente coronel de Estado Mayor, don Luis Méndez Quispe de Llano y Figueroa.

—Concediendo el empleo de capitán á los tenientes de Infantería don Rodrigo Sáez Alvarez, de la Academia de Infantería, y don Jesús Robles Ruiz, del regimiento del Rey, núm. 1.

—Concediendo real licoen al teniente de Infantería don Miguel López Bravo y Gualdo, para contraer matrimonio con doña María Teresa Romero Sixto.

**La indigestión**

Accedias, vómitos, exceso de bilis, ardor de estómago, dispepsia flatulenta, se cura rápidamente tomando después de las comidas una cucharadita de Magnesil, Dr. Gomis.

De venta: en todas las Farmacias y Droguerías.

**Boda próxima**

A las siete de la mañana del domingo 18 de los presentes, contraerán matrimonio en la parroquia de Santa Leocadia, los distinguidos jóvenes Luis Martín y Andrea Moncayo. Reciban estos amigos, nuestra anticipada enhorabuena.

**Comisión Mixta de Reclutamiento**

Pueblos que hoy se presentan en la Diputación á juicio de elecciones: Mora, Sonseca, La Guardia y Lillo.

Mañana: Romeral, Templeque, Villacañas y Villatobas.

**Vacante de médico**

Se anuncia su provisión en concurso, para la de titular del pueblo de Huecas.

**Recursos de alzada**

El Gobierno civil elevó ayer al ministro de la Gobernación los recursos de alzada interpuestos por don Alfredo Maymó Camahort y don Domingo Alonso Jimeno, de esta capital, apelando, respectivamente, contra el acuerdo de esta Comisión provincial que declaró incapacitado al primero para ser concejal del Ayuntamiento de nuestra ciudad, y desestimó la reclamación formulada por el segundo contra la capacidad del también electo para dicho cargo don Luis Mateo Moreno.

**Nuevos alcaldes**

Han sido elegidos de Quintanar de la Orden don Nicolás M. de Nicolás; y de Mocón don Fernando Guardia.

Reciban nuestra enhorabuena, tan buenos particularmente amigos.

**Si está usted á bien con sus intereses no deje de anunciarse en «El Eco Toledano»: le conviene.**

**CRÓNICA DE SUCEOS**

**De la capital**

**Una muerte repentina**

Ayer tarde murió repentinamente en su domicilio, Venta de la Peña, el jornalero de cuarenta y siete años Rafael Alonso Calvo.

Audió al lugar del suceso el Juzgado municipal, que efectuó las diligencias legales.

Hoy por la tarde se practicará la autopsia sobre el cadáver, en el Depósito judicial del Cementerio del Sagrario.

**De la provincia**

**¿Un rapto?**

El droguero ambulante Francisco Gantilled, natural de Capastray (Francis) al salir de Piedraescrita, anejo del pueblo de Robledo del Mero, invitó á la niña de once años Felisa Salinero, huérfana de padre y madre, natural de San Pablo de los Montes, á que le indicara el camino de Achuras (Ciudad Real).

Accedió la muchacha, acompañando al extranjero como unos 5 kilómetros, hasta que encontraron á un pastor, con el que se quedó Felisa. Pero mientras tanto, en el pueblo se supo la salida de la niña con el droguero, y en la creencia de que se trataba de un rapto, salieron los vecinos en su persecución.

Y no obstante haber hallado á la jovenzuela escuchando de labios de ésta, que nada malo le había ocurrido mientras estuvo con el extranjero, los de Piedraescrita continuaron su seguimiento.

Le dieron alcance unos kilómetros más distante, y aunque el droguero no opuso resistencia alguna, le maltrataron con palos y piedras, conduciéndole ante la presencia del alcalde pedáneo de Piedraescrita.

Allí se reconoció á Francisco por un practicante, registrándole

**“La Sin Rival,”**

**Compra de botellas**

En la Fábrica, Callejón de la Sillería, núm. 5.

Botellas de champagay y sidra, 0,25 pesetas.

Item para gaseosa de medio litro de cubida, 0,30.

Item para refresco, forma bombona, de un litro, 0,40.

Item para vermouth, 0,30.

Item para cerveza de Mahou y El Águila, 0,30.

Sifones (exceptuando los de la Higiéncia), 2,50.

**Homicidio frustrado**

En Hicojosa, han sido detonados los hermanos Fabián y Ramón Jiménez Viquez.

Se acusa al primero de homicidio frustrado en la persona de Marcelino Miguel Sánchez, y al segundo de desecato á la autoridad.

En el momento de la detención, se ocupó á cada uno de los hermanos un cuchillo de grandes dimensiones.

**Vuelco de un carro**

En el kilómetro 5, de la carretera de Madrid-Almorox, jurisdicción de esta última población, volcó días pasados un carro tirado por un caballo que guiaba un joven de unos diecisiete años de edad.

El vehículo cayó por un terraplén de dos metros de profundidad, cogiendo debajo al conductor.

Este llamado Florentino Ramos Sánchez, falleció casi instantáneamente á causa de las lesiones recibidas.

**Gran Mercado de Ganados**

En Ventas con Peña Aguilera de esta provincia, se inaugurará el día 20 del corriente mes el primero de los mercados mensuales que han de celebrarse en dicha población, en igual día de cada uno de los meses sucesivos, para lo cual el Ayuntamiento no omitiendo gasto de clase alguna y dispuesto á dar facilidades por cuantos medios estén á su alcance, han sido adquiridos abundantes pastos con inmejorables aguaderas que el Municipio pone á disposición de cuantos forasteros asistan para sus ganados, sin lucro de ninguna especie y además, tiene casi ultimada la instalación del teléfono y servicio diario de automóvil de Toledo á dicho pueblo y viceversa, y otras mejoras que servirán de recreo y comodidad á los concurrentes.

**Teatro Moderno**

Para hoy á las siete y diez de la noche, extraordinarias sesiones de películas. Exhibición de la grandiosa «El trapero de París», que tanto público lleva á este coliseo desde que fué estrenada.

**En el Cristo de la Vega**

Hoy dan principio en la histórica é insigne Basílica de Santa Leocadia (extramuros) los denominados «revieros del Cristo», que en número de siete se celebrarán según costumbre hasta el veintinueve de mayo próximo.

En este día, función principal, predicará el Sr. Martín Robledo.

**Maderas baratas**

Nuevas y á las medidas que se deseen, las vende VIDALES, á los precios siguientes:

Ripia de 7 pies	5,50 una.
Tablata de 7 pies	7,00 »
Cuartones de 14 pies	6,00 »
Alfanjas y rollos según modelos.	

No olvidario. Taller mecánico de carretera de VIDALES. Calle de Azacanes.—TOLEDO.

**SE VENDE SERRIN**

**Plaza de toros de Madrid**

El domingo, 11 de abril, se celebrará la primera corrida de abono, lidiándose seis toros de Verguz, por las cuadrillas de Saleri, Varellito y Valencia.

La corrida empezará á las cuatro de la tarde.

**Nuevos alcaldes**

Han sido elegidos de Quintanar de la Orden don Nicolás M. de Nicolás; y de Mocón don Fernando Guardia.

Reciban nuestra enhorabuena, tan buenos particularmente amigos.

**NOTICIERO**

**Teatro Moderno**

Para hoy á las siete y diez de la noche, extraordinarias sesiones de películas. Exhibición de la grandiosa «El trapero de París», que tanto público lleva á este coliseo desde que fué estrenada.

**En el Cristo de la Vega**

Hoy dan principio en la histórica é insigne Basílica de Santa Leocadia (extramuros) los denominados «revieros del Cristo», que en número de siete se celebrarán según costumbre hasta el veintinueve de mayo próximo.

En este día, función principal, predicará el Sr. Martín Robledo.

**Maderas baratas**

Nuevas y á las medidas que se deseen, las vende VIDALES, á los precios siguientes:

Ripia de 7 pies	5,50 una.
Tablata de 7 pies	7,00 »
Cuartones de 14 pies	6,00 »
Alfanjas y rollos según modelos.	

No olvidario. Taller mecánico de carretera de VIDALES. Calle de Azacanes.—TOLEDO.

**SE VENDE SERRIN**

**Plaza de toros de Madrid**

El domingo, 11 de abril, se celebrará la primera corrida de abono, lidiándose seis toros de Verguz, por las cuadrillas de Saleri, Varellito y Valencia.

La corrida empezará á las cuatro de la tarde.

**Nuevos alcaldes**

Han sido elegidos de Quintanar de la Orden don Nicolás M. de Nicolás; y de Mocón don Fernando Guardia.

Reciban nuestra enhorabuena, tan buenos particularmente amigos.

**NOTICIERO**

**Teatro Moderno**

Para hoy á las siete y diez de la noche, extraordinarias sesiones de películas. Exhibición de la grandiosa «El trapero de París», que tanto público lleva á este coliseo desde que fué estrenada.

**En el Cristo de la Vega**

Hoy dan principio en la histórica é insigne Basílica de Santa Leocadia (extramuros) los denominados «revieros del Cristo», que en número de siete se celebrarán según costumbre hasta el veintinueve de mayo próximo.

En este día, función principal, predicará el Sr. Martín Robledo.

**Maderas baratas**

Nuevas y á las medidas que se deseen, las vende VIDALES, á los precios siguientes:

Ripia de 7 pies	5,50 una.
Tablata de 7 pies	7,00 »
Cuartones de 14 pies	6,00 »
Alfanjas y rollos según modelos.	

No olvidario. Taller mecánico de carretera de VIDALES. Calle de Azacanes.—TOLEDO.

**SE VENDE SERRIN**

**Plaza de toros de Madrid**

El domingo, 11 de abril, se celebrará la primera corrida de abono, lidiándose seis toros de Verguz, por las cuadrillas de Saleri, Varellito y Valencia.

La corrida empezará á las cuatro de la tarde.

**Nuevos alcaldes**

Han sido elegidos de Quintanar de la Orden don Nicolás M. de Nicolás; y de Mocón don Fernando Guardia.

Reciban nuestra enhorabuena, tan buenos particularmente amigos.

**LOS CUENTOS DE “EL ECO.” (236)**

**El espectro**

POR ADROBINO

las, irrumpía tronando en los tubos de las chimeneas.

Sensaciones bruscas y dolores lacerantes, prendían en nuestro corazón alfilerazos incruentados; parecían que una fiera rabiosa había metido allí su hocico haroñando anhelante, pasto á su placer; manchando sin piedad en su babosa boca de ahilados dientes, aquella pobre víscera dolorida...

Un ruido tremante, vibró en los rincones, resaca ó en el pavimento, chocó violentamente en los techos; la luz de los biandones titiló en las cuencas vacías de cera, una sombra cabalgó rápida por las paredes de la estancia... un castañeteo de terror; un escatofrío espeluznante, hizo presur en los atónitos circunstantes... un ráfago de luz bermeja, cerró nuestros ojos, súbito, estampido rudo, hizo temblar el

edifício, bailando las cristalerías como atacadas de perlelas...

...Días después, en solitario paseo, allá abajo... muy lejos, salió á mi paso una vieja implorando una limosna; le socorrí con largueza. ¡Dios le bendiga! señorito, musitó; y luego con voz chillona, hiriente: —Murió el señor de la casona, dicen, de trágica manera, como mueren los malditos.

—¿Conocias, acaso, á tal señor?

—¡Ojalá no le hubiera conocido!

Silenciosa, la decrepita, alisaba con sus manos sarmentosas, sus rulos cabellos blancos, que rebeldes pugnaban por salir, bajo un desfilachado pañuelo, con que envolvía su cabeza, anudando sus puntas en el alto del cráneo, dejando los pies al aire, semejantes á empuñadas de demonio. Después, escupió, más que dijo. —Yo soy tu Dios, fuerte, celoso, que visito la iniquidad de los padres, sobre los hijos, hasta la cuarta generación, de aquellos que me aborrecen.

Maldito es; maldito también el fruto ilegítimo del ayuntamiento carnal-non-sante; ese fruto carnal; en infame lecho, fué procreado, por quien más obligado estaba á defenderla y ampararla... loca, abandonada de todas, murió, en una casa provincial de orates.

Por mi cabeza, pasó algo así como lo que debe ocurrir en el interior de una bomba al iniciarse su explosión. El reloj de su despacho, está parado en la hora en que murió, el retrato de la mártir caído al bolsillo interior de un chaquetón de felpa... la sombra vengadora, ronda de noche la casa hasta que la maldición sea consumada. Quise hablar y no pude; pretendí avanzar, y mis piernas temblonas no dieron ni un solo paso... la anciana se alejó lentamente mscullando. Yo soy tu Dios, fuerte celoso, que visito la iniquidad... Exánime caí al suelo, unos leñadores me recogieron. A los diecisiete días volví en mí de aquel marasmo, que amenzó dar al traste con mi existencia. Al despertar á la vida, recordé la escena con la maldita vieja, sus palabras habían caído en mi espíritu como gotas de plomo derretido.

Una mañana, me encontré con fuerzas y salí de mi gabinete, encaminándome al despacho de mi padre... trémulo descorrí las dos vueltas de llave... empujé la puerta, cedí... los muebles como bultos informes se destacaban en la penumbra... á tientas, llegué hasta el amplio balcón, erugieron las maderas... tiré con ansia de la fallaba y la habitación se inundó de luz... miré el reloj, cuya caja se adornaba en la pared... sus manecillas de oro, señalaban las tres y veinte... el reloj estaba parado y

precisamente en la hora fatal en que mi padre dejó de existir... mis ojos escrutaron rápidos toda la estancia, allá ocupando todo el testero, tras el amplio sillón, estaba el guardarropa, lo abrí... convulso busqué la peliiza felpa de seda, prenda antigua que nunca conocí usarla, busqué en sus bolsillos interiores, en uno de ellos mis dedos tropezaron con un objeto duro, violentamente lo arranqué... era un retrato de mujer... aquella mujer no era mi madre... Inquirí, por todos estos alrededores, el paradero de la vieja, y nadie supo ó quiso darme noticias de ella...

Han pasado doce años... ni servidores ni extraños á la casa, han aportado á este misterio ni un rayo de luz.

Aquella historia, contada á la ligera y en lengua balbuciente, por mi amigo, tenía detalles reales de un verismo aterrador; una de tantas historias en que la mujer rueda al fango, encinada por el espejuelo infame que el macho poderoso, y en forma de oro ó de «billetes» pone ante los ojos de la víctima.

Después de un largo silencio, sólo aliterado por el crepitar de los leños en la chimenea, alenté á Rodolfo con palabras de esperanza y consuelo; su preocupación, «enfermedad realmente», no sería nada. Un cambio «de aires» y de vida le iba muy

bien, nuevos horizontes, otro clima y otras costumbres, seguramente barrerían de su espíritu aquellas nubes, que empañaban su cerebro. Su rostro ceñino se contrajo en un rictus de amarga tristeza.

—Querido, no es posible en la vida meter las uñas en el lado del corazón arrancar esa pilitra y arrojarla en mitad del arroyo, para que los perros se la coman... vaya donde quiera, el frío que anda en mi alma, no me abandonará nunca y conmigo irá también la terrible cantinela «yo soy tu Dios fuerte, celoso, que visito la iniquidad de los padres sobre los hijos, hasta la cuarta generación, de aquellos que me aborrecen». ¡Esta maldita neurastenia, ó lo que sea, me aniquila!

Era avanzada la noche, cuando me acosté. Sobre mi pesaba la angustia de lo ignoto, de lo misterioso, de ese «plus ultra» cuyo tupido velo, no ha rasgado aún el ansis escrutadora de los humanos. En la obscuridad de la estancia, los ruidos concatenaban su sonido en forma tal, que llevaban la congoja y el pavor á nuestro cansado espíritu.

El roce del cabello con la almohada, se nos antojaba un cañonz; nuestro alentar era el de un gigante; ceros de la cara,

(Se continuará)

